

---

## Ecuador y Alianza País

## Ecuador and Alianza País

**Dra. Marta Pérez-Rolo González**

Profesora Consultante

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales

Programa Cuba

[marta@flacso.uh.cu](mailto:marta@flacso.uh.cu)

**Fecha de enviado:** 06/07/2015

**Fecha de aprobado:** 26/11/2015

---

**RESUMEN:** En el artículo se realiza un análisis de la sociedad ecuatoriana y del profundo caos en que vivía antes del 2006. En ese año, tomó el poder por las urnas la Revolución Ciudadana y el Movimiento Alianza País (Patria Altiva y Soberana). Se explica brevemente alguno de los rasgos de este Movimiento y cómo ha tratado de unir a todos los partidos de izquierda del país en un frente, UNIDOS. También nos acerca a la experiencia del Encuentro Latinoamericano de Amistad con los Pueblos (ELAP) que se celebró en Quito el septiembre del 2014 y los acuerdos que se tomaron para unir también a la izquierda Latinoamericana, así como su continuidad en 2015.

**PALABRAS CLAVE:** Revolución Ciudadana, Alianza País, Frente UNIDOS, ELAP.

**ABSTRACT:** This article has the objective of make an analysis of the Ecuadorian society, and the deeply chaos in what this country lived before the year 2005. In this year, the Citizen's Revolution and the Patria Altiva y Soberana or Proud and Sovereign Fatherland Alliance, came to the power by elections. The article show briefly some of the characteristics of the Movement and how it tried to joint all the parties of the left in one movement, UNIDOS. Also it explains what it is the meaning of the Latin American Meeting of Friendship with the Countries (Encuentro Latinoamericano de Amistad con los Pueblos) (ELAP) that was celebrated in Quito, in September of 2014, and the agreements that were approved for joint too the Latin American left and its continuity in 2015.

**KEYWORDS:** Citizen's Revolution, Fatherland Alliance, Movement UNIDOS, ELAP.

“Un país endeudado y sometido a los dictados de organismos financieros internacionales; con una clase política mediocre, corroída por la corrupción y detestada por la opinión pública; una desconfianza general hacia las instituciones; un Estado desprovisto de soberanía monetaria; con un sistema bancario estafador y ladrón; un paro masivo; una infame ley de hipotecas y miles de desahucios.....del Ecuador de antes de 2006, de antes de la “revolución ciudadana” impulsada por Rafael Correa”. (Ramonet, 2011)

La normalidad institucional en Ecuador se vio resquebrajada en 1997 cuando el Congreso, en medio de manifestaciones populares en contra del Ejecutivo, destituyó por «*incapacidad mental*» al presidente populista Abdalá Bucaram. A partir de ahí, el Congreso realizó en 1998 una Asamblea Constituyente, destituyó al presidente siguiente y el país padeció de una crisis de gobernabilidad. Todo esto en medio de una grave crisis económica ocasionada por la quiebra masiva del sistema financiero ecuatoriano, la caída de los precios internacionales del petróleo y la vinculación del último presidente a la banca corrupta.

El vicepresidente Gustavo Noboa, a quien correspondía la sucesión conforme a la Constitución, asumió la Presidencia y estableció en abril un acuerdo con el FMI (Fondo Monetario Internacional) para acceder a créditos por un valor cercano a los 800 millones de dólares para continuar y fortalecer la dolarización, aplicando medidas de ajuste en diversos sectores de la economía. Además, centró sus esfuerzos en la construcción de un gran oleoducto de crudos pesados desde la Amazonia hasta la costa del Océano Pacífico, para que la exportación de crudo se duplicara a partir de 2003. El coronel retirado Lucio Gutiérrez ganó las elecciones de noviembre de 2002 al frente del Partido Sociedad Patriótica (PSP), una agrupación

populista de centroizquierda, que actuó en alianza con movimientos indígenas y de extrema izquierda. Gutiérrez obtuvo el 55% de los votos en la segunda vuelta electoral. Fue destituido por el Congreso en abril de 2005, en medio de revueltas en Quito (a cuyos participantes Gutiérrez denostó como “*forajidos*”, en la llamada “*rebelión de los forajidos*”), sucediéndole en el cargo el vicepresidente Alfredo Palacio, quien hasta entonces tenía poca figuración en el plano político.

En abril de 2005 Rafael Correa, que se había destacado como economista y profesor, fue nombrado Ministro de Economía y Finanzas, en el gobierno de Alfredo Palacio<sup>1</sup>. Durante cuatro meses a cargo de ese Ministerio, Correa se mostró escéptico ante la firma de un Tratado de Libre Comercio con los Estados Unidos y declinando el consejo del Fondo Monetario Internacional, en cambio, trabajó para aumentar la cooperación de Ecuador con otros países latinoamericanos. Después de que el Banco Mundial detuviera un préstamo (alegando cambios en el fondo de estabilización de ingreso de crudo), Correa salió del gobierno de Palacio. Asimismo, propuso para los bonos de tesorería una tasa de interés más baja que el que tenían del 8.5% (cabe señalar que Venezuela compraba la mitad de la nueva emisión de bonos). Correa exigió en su carta de renuncia que la venta se hiciera con la autorización presidencial y citó la falta de apoyo del presidente como un factor clave en la decisión de renunciar a su cargo, el 8 de agosto de 2005. En medio de este caos y de una crisis de gobernabilidad (se habían cambiado tres presidentes) es que emerge Rafael Correa y su Movimiento Alianza País, planteando la Revolución Ciudadana

*Cuando Correa triunfó por primera vez, en noviembre de 2006, el Ecuador estaba saliendo de*

*una década de crisis, protestas e inestabilidad. Con tres presidentes (Abdalá Bucaram, Jamil Mahuad y Lucio Gutiérrez) derrocados por insurrecciones populares, una quiebra masiva del sistema financiero, una banca corrupta, un endeudamiento colosal, huelgas generales, insurrecciones indígenas y revueltas sociales de todo tipo. El país parecía ingobernable. Hasta que llegó este economista poco convencional, forjado en el trabajo social y solidario cerca de los pueblos originarios, impregnado de las tesis de justicia de la Teología de la Liberación, formado en universidades de Bélgica y Estados Unidos, simpatizante y asiduo del Foro Social Mundial y adversario declarado de la política de "ajustes estructurales" impulsada, en los años 1990, por el Fondo Monetario Internacional (FMI) en toda América Latina. (Ramonet, 2011)*

En noviembre de 2006, Rafael Correa fue electo como presidente para el período 2007-2014. El 15 de abril de 2007 se eligió una nueva Asamblea Constituyente, la que promulgó una nueva Carta Magna, vigente desde octubre de 2008. Debido a la nueva Constitución, se tuvo que llamar a elecciones generales para designar a las autoridades, siendo así como el presidente Correa en 2009 fue reelegido en su cargo, que desempeñó desde el 10 de agosto del mismo año, debiendo terminarlo el 24 de mayo de 2013 (Tribunal Superior Electoral, 2013).

El 30 de septiembre de 2010 fue organizado un intento de golpe de Estado al gobierno, que desde muy temprana hora realizó una paralización de actividades por una parte de la Policía Nacional del Ecuador y la Fuerza Aérea ecuatoriana. Sin embargo el resto de las Fuerzas Armadas del Ecuador, apoyaron al régimen actual. La crisis fue declarada por el gobierno como intento de golpe de Estado y fue superada al final del mismo día, con la salida del presidente Correa del Hospital de la Policía Nacional donde lo tenían prácticamente

secuestrado, en compañía del Ejército del Ecuador y el GOE, frustrando las intenciones de los amotinados.

La elección presidencial del 17 de febrero de 2013 dio como resultado la reelección de Rafael Correa con su binomio Jorge Glas con el 57,17% de votos válidos, frente a su inmediato contrincante, el candidato de derecha Guillermo Lasso con el 22,66% de votos válidos. Los demás candidatos no obtuvieron una votación que supere al 7% en ningún caso (Tribunal Superior Electoral, 2013).

En elecciones parlamentarias, el movimiento de izquierda Alianza PAIS dirigido por Rafael Correa obtuvo 100 de los 137 escaños legislativos, que junto a su aliado movimiento político AVANZA que obtuvo 5 escaños, deja a la oposición liderada por el movimiento político de derecha CREO siendo Guillermo Lasso su principal figura, con 11 escaños ganados, junto a su aliado Partido Social Cristiano que obtuvo 6 escaños; los restantes 15 escaños se reparten entre otras tendencias no aliadas ideológicamente a ninguno de los anteriores (Boletín Alianza País, 2013).

La nueva asamblea tomó posesión el 15 de mayo de 2013, mientras que el binomio presidencial lo hizo el 24 de mayo de 2013, quienes estarán en sus funciones hasta el 10 de agosto de 2017. Actualmente, se analiza la posibilidad de una nueva constituyente que posibilite una postulación más en 2017.

El actual gobierno durante su mandato no sólo ha conseguido darle estabilidad política y social a su país, sino que ha conseguido fortalecerse durante estos años con un apoyo cada vez más creciente en su población, está reflejado en el apoyo popular sufragado en tres elecciones presidenciales (la primera en segunda vuelta y dos en primera vuelta) con un porcentaje de diferencia cada vez más creciente entre sus

opositores y número de electores, así como en la consulta para convocar a una asamblea constituyente, luego obteniendo su movimiento la mayoría de asambleístas constituyentes en dicha asamblea y obtener la aprobación de dicha nueva carta magna. Posteriormente su movimiento también obtuvo una nueva mayoría en la nueva asamblea nacional que reemplazaba al extinto congreso nacional y que en 2013 fue mucho más triunfante al obtener cien asambleístas de los 137 curules (Boletín Alianza País, 2013).

En 2011 obtuvo también el apoyo en todas las 10 preguntas de una consulta popular para reestructurar el sistema judicial, e implantar la nueva ley de comunicación, así como la restricción de casinos.

### ¿Qué es el Movimiento Alianza País?

Para su primera campaña electoral, Rafael Correa fundó el movimiento Alianza PAIS (Patria Altiva i Soberana) y propuso un referéndum para una Asamblea constituyente que redactase una nueva Constitución. Ganó. Y en su discurso de toma de posesión anunció con claridad cuál sería su proyecto para Ecuador: *“La lucha por una ‘Revolución Ciudadana’, consistente en el cambio radical, profundo y rápido del sistema político, económico y social vigente”*.

Alianza País, Patria Altiva i Soberana, según su Manifiesto Ideológico, es una organización política de ciudadanos y ciudadanas, de organizaciones, movimientos y colectivos que se propone luchar por la democracia, la igualdad, la soberanía, la solidaridad, la justicia social, la diversidad, para eliminarla dominación, la desigualdad, la injusticia y la miseria. Su objetivo histórico es construir el *“Socialismo del Buen Vivir”*.

Los principios de Alianza PAIS pueden remontarse al año 1999, cuando Ricardo Patiño,

hoy Canciller, impulsó, junto con Alberto Acosta, Patricia Dávila, Ivonne Benítez y otros, la creación de Jubileo 2000 Red Guayaquil, una organización de la sociedad civil que investiga, denuncia y busca para resolver el tema de la deuda exterior del Ecuador, también en la cual se integró posteriormente Rafael Correa, Gustavo Larrea y Fander Falconí.

Este movimiento retoma la larga trayectoria de lucha de los pueblos mestizos, indígenas y afro que hoy habitan el territorio ecuatoriano. Es la suma de la voluntad histórica de mujeres y hombres que luchan por crear un Ecuador más digno, justo y soberano. Evoca el legado de Bolívar y Sucre, de Manuela Sáenz, de Eugenio Espejo, de Eloy Alfaro (Folleto Manifiesto Ideológico, 2006).

Alianza País busca *“El Socialismo del Buen Vivir”*. Y esto lo identifica en la consecución del bienestar común y la felicidad de cada uno, que no se logra con la acumulación de grandes riquezas, ni mediante una capacidad de consumo excesivo, sino a través de la maximización de los talentos y las capacidades personales y colectivas, de la existencia en armonía con la naturaleza (Folleto Manifiesto Ideológico, 2006).

Para lograr *“El Socialismo del Buen Vivir”* era necesario alcanzar el poder político, y a partir de ahí, transformarlo en Poder Popular, que pueda cambiar las estructuras negativas que aún existen en la región. El líder del partido es Rafael Correa, además hay miembros en otros espacios de poder como: Lenin Moreno, ex-vicepresidente del Ecuador, la Presidenta de la Asamblea Nacional, Gabriela Rivadeneira, Fernando Cordero, el ex-alcalde Metropolitano de Quito Augusto Barrera, Fander Falconí y el Canciller Ricardo Patiño.

La Secretaria Ejecutiva es Doris Soliz, que es la encargada de la conducción del movimiento,

dirige sus asuntos financieros y representa a PAIS legalmente. En 2013 Alianza PAIS participó en las elecciones presidenciales y legislativas.

Para escoger a sus candidatos durante el segundo semestre de 2012 realizó convenciones provinciales en todas las provincias del país. En estas los miembros del movimiento proponían nombres para todas las dignidades entre ellas Presidente y Vicepresidente de la República. Alianza PAIS por unanimidad resolvió la candidatura a la reelección de Rafael Correa a la Presidencia sin embargo aún era una interrogante quien sería el sucesor de Lenin Moreno a la Vicepresidencia, quien había declarado que no terciaría por la reelección.

Finalmente el 10 de noviembre de 2012 se realizó la Convención Nacional de Alianza PAIS donde se presentaron a los candidatos a la Asamblea Nacional y se presentó el Plan de Gobierno de Alianza PAIS basado en los 7 ejes de la Revolución Ciudadana a los que además se sumaron 3 nuevos ejes: Revolución Urbana, Revolución del Conocimiento y la Revolución Cultural. El punto más importante de la Convención fue la selección del binomio para Presidente y Vicepresidente. Lenin Moreno tomó la palabra para nominar a Rafael Correa como candidato a Presidente, algo que la convención aprobó por unanimidad, posterior a eso Rafael Correa dio un discurso donde criticó a la prensa y anunció al candidato a Vicepresidente, quien para sorpresa de todos fue Jorge Glas quien se desempeñaba como Ministro Coordinador de Sectores Estratégicos. En las elecciones legislativas de Ecuador de 2013 Alianza PAIS logró 100 escaños de los 137 en disputa, mayoría sin precedentes en la historia del país (Tribunal Superior Electoral, 2013).

Su proyecto político se denomina la Revolución Ciudadana y se sintetiza en **diez ejes** con los que el movimiento Alianza PAIS

pretende transformar al Ecuador hacia el socialismo del siglo XXI o "*Socialismo del Buen Vivir*" como ellos lo llaman. Estos 10 ejes son:

- Revolución Constitucional
- Revolución Ética (Lucha contra la corrupción)
- Revolución Económica
- Revolución Social
- Revolución por la Integración Latinoamericana
- Revolución Judicial
- Revolución Ambiental
- Revolución del Conocimiento
- Revolución Urbana
- Revolución Cultural (Boletín Alianza País).

En septiembre del 2014, se organizó el frente UNIDOS donde están integrados los partidos de izquierda de Ecuador que son:

- Movimiento Alianza PAIS
- Centro Democrático
- Alfaro Vive Carajo
- Acción Regional por la Equidad
- Partido Avanza
- Frente Amazonía Vive
- Partido Comunista Ecuatoriano
- Movimiento CONDUCE
- Movimiento Autonómico Regional
- Movimiento Agrario de Integración de San Miguel
- Movimiento de Izquierda Revolucionaria
- Pachakutik Chimborazo
- Partido Socialista Ecuatoriano.
- Unidad Primero. 10.

Ese frente Unidos, ha hecho los siguientes pronunciamientos para el año 2015 de los cuales hemos hecho una síntesis:

### Pronunciamento de UNIDOS

1. Nuestro reconocimiento a los avances alcanzados por el proceso político, económico, social y cultural de los 8 años de la Revolución Ciudadana, así como el compromiso por impulsar LA REVOLUCIÓN DEL CONOCIMIENTO, de la innovación y el emprendimiento, constituidos en potentes y eficaces formas de participación ciudadana. Ecuador ya cambió y seguirá cambiando Vamos a desarrollar los recursos infinitos del conocimiento, la ciencia, la tecnología y el talento humano de los ecuatorianos, para beneficio de todos y todas.
2. Nuestra confianza en la conducción del Presidente Rafael Correa, que ha logrado posicionar una tendencia de alcance estratégico e histórico, al interior del país, de la región y del sistema global, tendencia de cambio estructural que debe volverse irreversible.
3. Ante un año difícil económicamente por factores externos como la baja del precio del petróleo y la depreciación del dólar, convocamos al pueblo ecuatoriano a cerrar filas y fortalecer nuestra nueva visión del sistema
4. En este año Ecuador asumirá la presidencia de la CELAC por lo que manifestamos nuestra adhesión y apoyo a los esfuerzos de integración de los pueblos y los gobiernos de América Latina y nuestra confianza en el Gobierno de la Revolución Ciudadana, como eje articulador del organismo, impulsará la soberanía de la Patria Grande.
5. Nuestro decidido apoyo y compromiso a participar activamente en la discusión de las enmiendas constitucionales en todos los territorios y todos los sectores de la sociedad con base en el reconocimiento y la necesidad de la perfectibilidad de las normativas constitucionales y legales, para hacerlas concordantes con las demandas del proceso de cambio estructural del país.
6. Participar decididamente en el cambio de la matriz productiva y energética así como en la introducción de las cocinas de inducción, hecho que permitirá superar ineficientes subsidios para liberar ingentes recursos necesarios para sostener las políticas sociales de inversión del Estado y mantener el apoyo a los sectores menos favorecidos, al mismo tiempo que apuntalamos a la modernización del sistema energético nacional al utiliza energía limpia y sustentable.
7. Frente a los intentos desestabilizadores de las facciones de la derecha nacional y los poderes fácticos internacionales, que pretenden constituirse en posiciones políticas que influyan y tergiversen la conciencia ciudadana, expresamos nuestra voluntad de permanecer MAS UNIDOS Y SOLIDARIOS QUE NUNCA.
8. Expresamos nuestra solidaridad con las instituciones, las personas, las familias y los pueblos afectados por la violencia política y el terrorismo en todas sus formas y vertientes. Señalamos que no debe confundirse la libertad de expresión con el desprecio y el escarnio a las creencias religiosas o a las convicciones provenientes de las distintas culturas.
9. Manifestamos nuestra solidaridad con Venezuela y el Presidente Nicolás Maduro ante la arremetida de la derecha para desestabilizar el proceso de transformación en beneficio de las grandes mayorías.
10. Dinamizar el debate nacional e internacional, sumándonos a ELAP 2015 de tal manera que se consoliden criterios comunes para la construcción de una unidad de gobiernos y

partidos políticos y organizaciones sociales progresistas que derroten a los intentos desestabilizadores en América Latina, promovidos por la Restauración Conservadora (Pronunciamiento de Unidos).

### Encuentro Latinoamericano Progresista

Precisamente para aunar fuerzas con las fuerzas progresistas de América Latina, el Presidente y su gobierno, convocaron un evento a finales de septiembre del 2014, que se le llamo Encuentro Latinoamericano Progresista (ELAP). Dicho encuentro se desarrolló los días 29 y 30 de septiembre del 2014, en Quito, que tenía como objetivo fundamental, generar un espacio de reflexión y articulación ideológica para los gobiernos de izquierda latinoamericana.

Analizar este encuentro, precisamente, puede ejemplificar cómo se pueden articular fuerzas para lograr la unidad y la integración.

En su programa el encuentro plantea que somos parte de una región que ha luchado por dismantelar el neoliberalismo que empobreció a los trabajadores, ahondó una sociedad de privilegios, conculcó derechos y garantías. Esa lucha de pueblos y gobiernos progresistas para erradicar el neoliberalismo es el gran aporte continental para el mundo de este siglo.

El gran tema de este encuentro fue “*La Restauración Conservadora y las revoluciones de la Patria Grande*”.

Se le llama Restauración Conservadora a una nueva dinámica en el juego político, en el que fuerzas contrarrevolucionarias se han reinventado y se han vuelto a articular de un modo más notorio.

El Encuentro comenzó con una Conferencia Magistral del Presidente Rafael Correa, y posteriormente se desarrollaron 6 Mesas de Trabajo:

1. Lucha contra el capital financiero, voluntad política y ciudadanos movilizados.
2. Medios de comunicación: entre el bien público y la desestabilización.
3. Soberanía e integración regional: principales desafíos.
4. Geopolítica: el sur global frente a la desestabilización social.
5. La izquierda en el poder: retos y agendas de los gobiernos progresistas latinoamericanos.
6. Neogolpismo, nueva derecha y otras estrategias de restauración conservadora en América Latina.

En las diferentes mesas de trabajo participaron personalidades políticas e intelectuales de América Latina y el Caribe, de tendencias de izquierda para valorar la situación de sus respectivos países y de la Patria Grande.

Entre las consideraciones del Presidente Correa en su discurso inicial, se plantearon temáticas importantes para ser debatidas, en el primer tema, con relación a la lucha contra el capital financiero, planteó:

*El desarrollo es, básicamente, un problema político. El punto de partida, la pregunta clave, es quién manda en una sociedad: ¿las élites o las grandes mayorías?, ¿el capital o los seres humanos?, ¿el mercado o la sociedad? Las instituciones, políticas y programas de un país, dependen de quién maneja el poder. (Correa, 2014)*

En la segunda, sobre los Medios de Comunicación, plantea cómo de la generación de opinión pública, han pasado a imponer el estado de opinión que Antonio Gramsci llamaba hegemonía cultural, es decir:

*cómo una sociedad aparentemente libre y culturalmente diversa es en realidad dominada por*

*una de sus clases sociales: las percepciones, explicaciones, valores y creencias de ese sector llegan a ser vistos como la norma, transformándose en los estándares de validez universal o de referencia en tal sociedad como lo que beneficia a todos, cuando en realidad beneficia preferencialmente o sólo beneficia a un sector dado.* (Correa, 2014)

En la tercera, se refiere a La Patria Grande, *“no ya como un sueño de nuestros libertadores, sino a la mejor, y tal vez única, manera de obtener nuestra segunda y definitiva independencia. Plantea que con la integración debemos buscar potenciar nuestras capacidades, y defendernos del neocolonialismo y del injusto orden mundial”*.

La Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC) es una gran oportunidad y esperanza, para tener nuestros propios espacios de procesamiento de conflictos regionales y mantener a la OEA para que, como CELAC, los países latinoamericanos en bloque podamos a su vez procesar nuestros conflictos con América del Norte. El mundo del futuro será un mundo de bloques. La integración no es más un sueño de nuestros libertadores, sino una necesidad de supervivencia a un sector dado.

En la cuarta se refiere al neocolonialismo, al papel desempeñado hasta el momento por la OEA y al criminal bloqueo contra Cuba, incluso alude a Eduardo Galeano cuando dice: *“Pero, otro ejemplo impresionante de neocolonialismo es la lucha contra las drogas ilícitas. Como dice Eduardo Galeano, en la lucha contra las drogas las responsabilidades son compartidas: nosotros ponemos los muertos y ellos ponen las narices”* (Correa, 2014).

En la quinta nos habla de El Socialismo del Siglo XXI —o del Buen Vivir— es la flama que anima a la Revolución Ciudadana. El referente central de este pensamiento emergente es el

individuo social y solidario, que se realiza no en la individualidad sino en la vida compartida con los demás.

*Se nutre de la combinación reflexiva de muchos socialismos, incluido el clásico o científico pero también el socialismo agrarista de Emiliano Zapata, el socialismo andino del peruano José Carlos Mariátegui, la Doctrina Social de la Iglesia y la Teología de la Liberación, y de la larga historia de luchas emancipadoras de nuestros pueblos.* (Correa, 2014)

Aquí introduce una idea a nuestro juicio muy importante, cuando dice *“Pero una cosa es tener sociedades con mercado, y otra es tener sociedades de mercado, donde vidas, personas y la propia sociedad son una mercancía más. El mercado es un gran siervo, pero un pésimo amo”* (Correa, 2014).

Y en la sexta nos dice:

*Es claro que en Ecuador y América Latina no hemos logrado todavía la prevalencia del poder popular sobre las élites, y claramente existe una reconstitución de las fuerzas de derecha. Se han recuperado del aturdimiento en que las dejó el estruendoso fracaso del neoliberalismo y el surgimiento de gobiernos patriotas y progresistas, que empezó con la llegada del presidente Chávez en 1999 a nuestra querida Venezuela, y continuó con Néstor, Lula, Tabaré, Michelle, Cristina, Daniel, la Revolución Ciudadana, Fernando Lugo, Pepe Mujica, Dilma, Salvador Sánchez.* (Correa, 2014)

*“La primera década del siglo XXI en América Latina no fue una época de cambios, fue un verdadero cambio de época”*. Pero ese momento histórico ya terminó. Hoy esas fuerzas de derecha están articuladas internacionalmente, con estrategias de poder, y, por supuesto, con la descarada complicidad de la prensa nacional e internacional y de los países hegemónicos

(Inauguración del Encuentro Latinoamericano Progresista —ELAP—)

Todas estas temáticas se discutieron en las mesas posteriormente y se hizo una Declaración Final.

ELAP 2015 se celebró en septiembre de este año para darle continuidad a los planteamientos anteriores. Y desarrolló una Declaración Final que considera aspectos muy importantes que han transcurrido entre 2014 y 2015, como son:

- Que América Latina atraviesa coyunturas especiales que merecen particular atención como: el restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre Cuba y Estados Unidos; el anuncio de la firma de los acuerdos de paz entre el gobierno colombiano y las FARC para 2016; las elecciones generales en la República Argentina; los intentos de desestabilización, por distintas vías, en Ecuador, Brasil, El Salvador y Venezuela.

Que si bien en América Latina se han logrado reducciones de los niveles de pobreza y extrema pobreza, el neoliberalismo continúa vigente.

Y en su primer resuelto plantea: Continuar fortaleciendo el Encuentro Latinoamericano Progresista como un espacio de debate, reflexión y articulación política y reforzar el cumplimiento de la Declaración Latinoamericana por la Segunda Emancipación (Declaración final del II Encuentro Latinoamericano y Progresista).

El Movimiento Alianza País y la Revolución Ciudadana, han continuado su desarrollo también desde el punto de vista interno, como se demuestra en la XIV Convención celebrada, donde se eligió a Doris Solís como Secretaria Ejecutiva También está la elaboración de una estrategia política y de reglas de juego claras en la nominación de sus candidatos con miras al 2017, donde el punto central es la reelección del

presidente Rafael Correa. El tercer derrotero es la designación de la directiva nacional; y, finalmente, está la renovación de sus estatutos. Esta Convención se celebró en Esmeralda, Quito, en 2014.

### Consideraciones finales

Es indiscutible que América Latina está jugando un papel importante en el hemisferio y en el mundo actual. Las fuerzas de izquierda y los Movimientos Progresistas, tienen un desarrollo preponderante, a pesar que la derecha trata de lograr una restauración conservadora, lo que no logrará como se demostró en la reciente Cumbre de las Américas.

La CELAC, surgida en 2011 y presidida en este momento pro tempore por el Presidente de Ecuador, Rafael Correa, es un organismo totalmente latinoamericano y caribeño, que debe servir de contrapeso a la OEA. Tal y como él propone, podría ser un espacio para la discusión de los bloques, América del Norte por un lado y América Latina y el Caribe por el otro.

La figura del Presidente Rafael Correa, con gran facilidad de palabra, de convocatoria y muy carismático, es importante en este momento que se está desarrollando.

### Notas:

- <sup>1</sup> La carrera política de este joven académico católico se inició en abril de 2005, cuando el Ecuador intentaba salir de una grave crisis institucional. El nuevo mandatario convocó a Correa para ocupar la titularidad del Ministerio de Economía y Finanzas, una cartera para la cual el guayaquileño contaba con una sólida formación. En ese cargo permaneció hasta el mes de agosto, cuando emprendió la actividad como consultor independiente y comenzó a perfilarse como un posible líder de gobierno. Su figura fue creciendo ante los ciudadanos, sin más desgaste político que el de los prolegómenos de la

contienda electoral, sobre la base de una ideología de izquierdas y cristiana, que mostraba cierta comunión con el modelo chavista de Venezuela. Entre lo que más atrajo la atención de los ciudadanos estuvo la férrea oposición al Tratado de Libre Comercio (TLC) de Ecuador con Estados Unidos y a la renovación del acuerdo que permite el funcionamiento de una base estadounidense en la localidad de Manta. Entre las promesas expuestas por el mandatario electo estaba la reestructuración del Parlamento a través de una Asamblea Constituyente. En la primera vuelta de las elecciones presidenciales, celebrada el 15 de octubre de 2006, Correa consiguió quedar en segundo lugar después del empresario bananero Álvaro Noboa, representante del Partido Renovador Institucional Acción Nacional (PRIAN). La segunda vuelta, que tuvo lugar el 26 de noviembre, lo confirmó como presidente electo del Ecuador al obtener el 56,67 % de los votos, frente al 43,33 % conseguido por Noboa. El 15 de enero de 2007 juró el cargo. En: Boletín Alianza País boletín.alianza país.com.ec

Vascós González F. (2013). Avances de la integración Latinoamericana. *Revista Bimestre Cubano*, 39.

#### Referencias:

- Ecuador. Alianza País. (2006). *Manifiesto Ideológico*. Quito.
- Correa, R. (2014). *Discurso*. Inauguración del Encuentro Latinoamericano Progresista-ELAP. Quito, 29 de septiembre de 2014.
- Correa, R. (2015). *Discurso*. VII Cumbre de las Américas. Panamá. Abril, 2015.
- ELAP (2014). *Resumen Ejecutivo y Programa*. Quito: Encuentro Latinoamericano y Progresista.
- ELAP. (2015). *Declaración Final*. II Encuentro Latinoamericano Progresista. Quito: Encuentro Latinoamericano y Progresista.
- Ecuador. Tribunal Superior Electoral. (2013). *Folletos*. Quito: Tribunal Superior Electoral.
- Hacneker M. (2013). *Un mundo a construir: Nuevos Caminos*.
- Ramonet, I. (2011). Entrevista con Rafael Correa. *Le Monde diplomatique*.